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潜 望 镜

Mark军营

“监控真是惹人烦，营区处处布
‘天眼’。我没睡觉他截图，整得我满
心无奈。抓拍照片技术好，眨眼瞬间
也难逃……”4月上旬，新疆军区某师
政工网《你问我答》栏目里，官兵匿
名上传的这首打油诗，引发了不少留
言跟帖。

数字监控直达营区各个场所点
位，极大地提高了部队指控和监管效
能，为何会引发“吐槽”？且看官兵们
怎么说。

某团指挥连上等兵吴华健，长着
一双眯缝眼，之前爱说爱笑，成天乐
呵呵的。可自打那天担任连值日员，
被监控拍到“打瞌睡”并通报后，他
整天愁眉苦脸，整个人像霜打的茄子。

吴华健站哨果真打瞌睡了吗？原
来，那天快下哨时，吴华健低头看了
看桌上的排哨本。可没承想就是这么
一刹那，刚好被师里负责数字监控部
队秩序的督导人员抓拍到。抓拍的照
片上，吴华健正低着脑袋眯着眼。“有
图有真相”，吴华健恨自己长了双眯缝
眼。他委屈地说，那天站哨，他从头
到尾都很尽心尽责，没想到居然碰上
这么一出。

与吴华健的经历比起来，武侦一
连二班的遭遇虽有不同，但却遭遇同
样的委屈。那天，班长李明旭组织全
班进行爆破器材使用训练，集中讲解
示范后，李明旭让大家散开自行体
会。正当大家背着爆破筒左冲右突各
自摸索时，不承想，这一稍显“混
乱”的场面刚好被数字监控抓拍到。
事后以图为证，机关对二班训练秩序
“不正规”的问题作了通报。李班长
“吃一堑长一智”，从那以后，组织训
练很少再用体会练习这一方法。
“自从连队俱乐部装上摄像头后，

上室内课打瞌睡的人少了，但节假日
到俱乐部娱乐放松的人也少了。”某连
指导员孙平学说，数字监控在促进部
队管理正规有序的同时，也无形间压
缩了官兵自由活动的空间，限制了官
兵工作训练积极性和创造性。不少官
兵反映，在营区活动好像随时被一双
双无形的眼睛盯着，心里总感觉怪怪
的，一点都不自在。
“数字监控不是营区监视！”有关

营区内数字监控问题，通过网上网下
多种途径反馈到师领导那里。师党委
很快做出决定，责令相关部门在纠正
前期因监控方式不科学导致误批误报
问题的基础上，广泛听取官兵意见建

议，及时制订下发《视频监控检查规
范》，明确视频监控重点在于营区外围
周边安全环境，营区内通常只在正课时
间抽查部队教育训练、营区秩序、哨兵
履职等情况，节假日不监控官兵娱乐生
活场所。监控取证的方式也由过去的
“抓拍图片”变为“截取视频”，通报问题
前要先与当事人核实，避免误判误报。

看到新下发的《视频监控检查规
范》，接完上级机关打来的致歉电话，
吴华健因前期被通报带来的“雾霾”
心情很快散去，脸上又重现灿烂的笑
容。而班长李明旭的个人体会练习、
不整齐训练法等训练良方，又回到了
火热的练兵场……

数字监控不是营区监视
■范 俊 朱 波 本报特约通讯员 唐继光

随着部队信息化、数字化建设快速

发展，大大小小的摄像头已布满营区内

各个角落。它们就像一只只永不疲倦

的眼睛，日夜注视着营区内的一举一

动。应当说数字监控系统在提高部队

指挥控制能力、加强营区安全防范、提

升正规化管理效益等诸多方面，发挥出

了重要作用。

然而，从一些基层单位数字监控

系统使用情况来看，还存在“打开方

式”不正确的情况。比如断章取义抓

拍、片面以画面整不整齐评判教育训

练秩序正不正规、对官兵自由活动时

间监视过多等等问题，导致官兵出现

反感和抵触心理。

监控可以不留死角，但管理却要

有温度。营区监控应当避免把正常的

“数字监控”变成“营区监视”，让现代

科技在促进部队正规化建设的同时，

尽可能避免干扰官兵的正常工作训练

和生活娱乐。

营区监控呼唤正确“打开方式”
■唐继光

微议录

“我不是连队党支部委员，真的会
影响到排里工作吗？”不久前的一天晚
上，我躺在床上望着窗外皎洁的月光，
辗转难眠。

记得去年刚到营里报到，当我跟
教导员提及自己还不是党员时，他微
笑着说：“到了连队好好干，早晚能入
党。”教导员的这番话给了我很大的信
心和动力，下连没几天，我便和官兵打
成一片。

第一次参加连队党团活动，见我
还留在排里，一名战士提醒我说：“排
长，开党小组会呢，你咋还不去？”这
时，我尴尬地说：“我还不是党员
呢。”“啊？原来排长还不是党员啊!”
看着战士们略带吃惊的表情，我第一
次感到非党员排长，在连队还真有点
“另类”。

到了年底，跟我同批下到部队的排
长大都被选为各自连队的党支部委员，
唯独我“落了单”。虽然有些失落，但我

依然给自己打气：“要加倍努力，用成绩
证明自己，积极向党组织靠拢。”我铆足
了干劲，带领全排完成了装备技术革
新、“三库一室”建设等任务，获得全连
官兵一致好评。今年第一季度，我如愿
被吸纳为预备党员。

可正当我信心满怀时，却又体验到
了非支委带来的尴尬。

前不久，连队选送驾驶学兵，我
们排推荐了下士王飞。在连队组织的
民主测评中，他顺利过关。可在连队
党支部委员会研究时，王飞却落了
榜。指导员跟我说：“王飞虽然工作积
极、群众基础好，但在体能上有短
板，经过支委会的综合考量，我们决
定不予推荐。”

事后，我原本想找王飞好好聊一
聊，可他却对我爱搭不理。一天中午
吃完饭，我路过班排门口时偶然听见
王飞说道：“咱们排这段时间完成任务
最多，可这次驾驶学兵唯独我们没有
名额。就怪排长不是支委，关键时候
一句话都说不上。”其他几个人也跟着
附和。

难道大家对我不是支委就那么介

意？我躺在床上，越想越不是滋味，起
身走出房门，发现指导员屋里还亮着
灯，便叩开了门。

听了我的苦恼，指导员说道：“个
别战士因为愿望没实现而发几句牢骚
也属正常，不必太往心里去。其实，支
委身份并不能带来特殊尊重，要想真
正赢得战士尊重，还是要靠过硬的本
领和对大家的一片真心。”指导员的话
给了我很大启示。第二天来到训练
场，我又找回了往日的状态。在下午
的五公里测试中，我带领全排一马当
先，一路上不断给大家加油鼓劲。离
终点还有近 1公里时，王飞因为体力不
支渐渐落在后面。我降低速度跟他一
起跑，边鼓励边教他调整呼吸，最后和
他一起冲过终点。站在终点线上，王
飞喘着粗气对我说：“排长，前两天是
我态度不好，我现在意识到了自己的
不足，我会抓紧补齐短板迎头赶上。”
班长洪育才也走过来，冲我竖起了大
拇指。

最后连长宣布成绩，我们排综合成
绩第一，全排战士簇拥着我尽情欢呼。

（曹志国、殷 杰整理）

非支委排长，靠什么赢得战士尊重
■第83集团军某旅合成一营二连排长 张 毅

“小修，这些打印过的‘废纸’只用
了一面，收集好。”上周，指导员又特意
对我交代道。为啥指导员让我收集“废
纸”？这事还得从前阵子的安全大检查
说起。

前段时间，为确保部队安全稳定，
旅机关对营连展开安全大检查。检查
内容除了重要目标安全警戒等“硬课
目”外，各类突发情况的处置预案也是
被检查的重点。为此，连队根据最新情
况抓紧对各项预案进行调整，力求科学
合理。

可随着预案被反复修改，一张张只
单面使用过的纸张被丢在一旁，让平时
就节俭的我着实心疼。看着那厚厚一
摞“废纸”，我顿时心生一计：用“废纸”
背面打印材料，节约用纸，何乐而不
为？于是我自作主张，将预案打印到
“废纸”背面并装订成册。看着自己的
成果，我心里美滋滋的。

可没等我得意多久，就“捅了篓
子”。机关工作组到连队检查时，纪检
监察科马干事一眼便看出了端倪，当
场提出严肃批评：“用‘废纸’打印迎检

材料是对上级机关的不尊重，同时也
反映出连队对安全工作不够重视，应
立即整改。”听到这样的批评，我既委
屈又无奈，心想检查的重点难道不应
该放在预案内容上吗？纸张双面使用
的做法既不影响阅读效果，又可以节
约办公经费，咋就变成了对安全工作
不重视？

这时，带队前来检查的旅政治工作
部主任白英伟接过了话茬：“我觉得连

队的做法不仅没有错，反倒应该受到表
扬。纸张双面使用，不仅能节约办公经
费，还是破除形式主义的实际举措，理
应在全旅推广！”

听了白主任这番话，我如释重负。
令我更加欣喜的是，不久后，指导员传
达了机关下发的《关于提高纸张利用
率、提倡双面打印的通知》，我也因此成
了全旅的“名人”。

（王云龙、葛炬良整理）

“废纸”打印材料让我成了“名人”
■北部战区空军地导某旅指挥连文书 修 伟

用“废纸”打印迎检材料被戴上不

重视专项工作、不尊重上级机关的“帽

子”——类似不合理的批评容易伤了基

层官兵的心，也助长了形式主义。

检查是领导机关指导基层建设的重

要抓手，然而，指定“专职”迎检哨兵、提前

起床打扫卫生、登记统计本上的透明胶布

切口整齐划一……这些于检查内容本身

毫无关联的“附加产品”不但带偏了检查

重心，同时也消耗着被检查单位官兵的大

量时间精力。希望各级在检查时切实端

正指导思想，莫让重心偏离“中心”。

检查重心不可偏
■刘晓程

三言两语

微观基层“四风”问题累累累

新闻观察哨

本报讯 杨磊、张石水报道：4月
中旬，第 76集团军某旅机关“巡回服
务小组”深入戈壁腹地，来到距离旅
机关上千公里外的合成一营，为该营
安装可提供直饮水的净水机和新式热
水器，受到官兵好评。

调整改革中，该旅移防至西北大
漠 ， 临 时 分 散 部 署 在 两 省 多 个 点
位，最远的营区距离机关千余公里。
“营连分散在千里之外，更要用暖心

实事将官兵凝聚在一起。”为此，他们大
力开展“基层有所盼、机关立即办”活
动。组建机关“巡回”服务小组，组织 55
名党委常委和机关干部分批到基层一线

倾听官兵心声，收集意见建议，拉单列
表，累计为官兵解决公寓住房、公交线
路、饮水供暖等13类 142个具体问题。

某合成营三连连长崔斌的妻子严
婷，去年刚应聘上原驻地某中学教师

岗位，却因部队移防不得不辞去工
作，随丈夫远赴西北。机关了解情况
后，派遣“巡回服务小组”多次与现
驻地政府和双拥单位协调，很快便帮
助严婷找到了新的工作。

第76集团军某旅

“巡回服务”跨越千里办实事

本报讯 郭朋、特约记者李佳豪报
道：4月初，第 77集团军某旅卫生连军
医张雨接到人力资源科干事周俊电话，
得知妻子的工作调动事宜已经办妥。当
天晚上，卫生连风气监督员罗民扬点开
旅政工网，在“解难帮困点赞排行榜”
上郑重地为人力资源科添加了一个“点
赞拇指”。
“机关服务基层怎么样，基层官兵

最有发言权。”旅领导介绍说，该旅营
区分散，部队驻地横跨两省三市，官兵
现实矛盾集中。然而在年初的一次问卷
调查中，不少官兵却反映个别科室“倾
听问题笑盈盈，解决问题慢悠悠”“敞
开大门点点头，关起门来踢皮球”。

为此，该旅借助“点赞”这一网络元

素，制作了党委机关“解难帮困点赞排行
榜”。每月从各基层营连邀请 3名官兵
作为风气监督员，为机关本阶段服务基
层情况进行评价。由“点赞拇指”的数量
衡量基层官兵对机关科室的满意度，并
作为科室评优、人员评先的重要依据。
“每当看到基层官兵给出的‘点赞

拇指’，心里满满的成就感！”该旅保
障部部长朱前龙翻开年度预算向记者
介绍说，他们计划今年投入 400余万元
为基层官兵办好涉及训练设施改造、
生活设施完善、福利待遇落实等 11个
方面 49件实事，进一步将机关服务基
层工作推向深入。

第77集团军某旅

“点赞拇指”点出机关好作风

红土高原，战鹰竞翔。进入4月以来，南部战区空军某旅自由空战对抗演

练激烈展开。战鹰升空鏖战前，该旅二级军士长、机务电子技师李艳庆猫着身

子钻进狭小的机腹，细致检查战机航电设备，为战鹰翱翔九霄保驾护航。

魏金鑫摄影报道

幕 后 英 雄

曾宇明绘

带兵人手记


